

Dengan hal itu berarti keadilan, kebenaran dan kepastian hukum dalam penyelenggaraan hukum merupakan hal pokok yang sangat penting dalam usaha mewujudkan suasana perikehidupan yang aman, tenteram dan tertib sebagaimana harapan yang terkandung secara eksplisit dalam Pancasila, Undang-undang Dasar 1945 dan Garis-garis Besar Haluan Negara.

Berkaitan dengan hal itu, dalam upaya mewujudkan hal-hal di atas maka dibutuhkannya suatu lembaga yang berwenang untuk menyelenggarakan kekuasaan kehakiman guna menegakkan keadilan dan kepastian hukum. Menurut pasal 24 Undang-undang Dasar 1945, kekuasaan kehakiman dilakukan oleh sebuah Mahkamah Agung dan lain-lain Badan Kehakiman menurut Undang-undang.

Akan halnya hukum pidana dijelaskan dalam pasal 1 ayat 1 Kitab Undang-undang Hukum Pidana, yaitu *tiada suatu perbuatan dapat dipidana, melainkan atas kekuatan ketentuan pidana dalam perundang-undangan yang telah ada sebelum perbuatan itu terjadi* (R. Sugandhi, SH, 1981 : 5).

Dalam rumusan ini terkandung azas legalitas (principle of legality), yaitu azas yang mentukan bahwa tidak ada perbuatan yang dilarang dan diancam dengan pidana jika tidak ditentukan terlebih dahulu dalam perundang-undangan (Prof. Moejatno, SH, 1993 : 23). Perumusan azas legalitas dari *Von Feuerbach* di atas berkaitan dengan teori *vom psychologichan zwang* yaitu menganjurkan supaya dalam menentukan perbuatan-perbuatan yang dilarang di dalam peraturan bukan saja tentang macamnya perbuatan yang harus

dituliskan dengan jelas tetapi juga tentang macamnya pidana yang diancamkan. Dimana dengan teori tersebut orang yang akan melakukan perbuatan yang dilarang tadi telah diketahui pidana yang dijatuhkannya, sehingga dalam batinnya ada tekanan untuk tidak berbuat. Kalaupun dia melakukannya, maka hal dijatuhi pidana kepadanya bisa dipandang sebagai sudah disetujuinya sendiri. Biasanya azas legalitas ini dimaksud mengandung tiga pengertian, yaitu :

1. *tidak ada perbuatan yang dilarang dan diancam dengan pidana kalau hal itu terlebih dahulu belum dinyatakan dalam suatu aturan Undang-undang*
2. *untuk menentukan adanya perbuatan pidana tidak boleh digunakan analogi*
3. *aturan-aturan hukum pidana tidak berlaku surut* (Prof. Moeljatno, SH, 1993 : 25).

Perbuatan pidana itu ditandai oleh larangan untuk berbuat atau juga tidak berbuat. Larangan tersebut ditujukan kepada perbuatan yaitu suatu keadaan atau kejadian yang ditimbulkan oleh kelakuan orang, sedang ancaman pidana ditujukan pada orang yang menimbulkan kejadian itu. Antara larangan dan ancaman pidana ada hubungan erat karena antara kejadian dengan orang menimbulkan kejadian ada hubungan erat pula. Seperti diterangkan *Van Hammel*, perbuatan pidana (*strafbaar feit*) adalah kelakuan orang (*menselijke gedraging*) yang dirumuskan dalam wet, yang bersifat melawan hukum yang patut dipidana (*strafwaardig*) dan dilakukan dengan kesalahan (Prof. Moeljatno, SH, 1993 : 56).

Fenomena yang terjadi dalam realitas sosial masyarakat kita menunjukkan semakin meningkatnya frekuensi pelanggaran hukum pidana. Hal itu semakin menuntut perangkat penegak hukum untuk meningkatkan daya kerjanya. Akan tetapi, kesadaran para penegak hukum untuk meningkatkan daya kerjanya. Akan tetapi, kesadaran para penegak hukum dalam mengatasi dan menyelesaikan perkara pidana belum optimal bilamana tidak didukung oleh masyarakat.

Sudah merupakan kebiasaan masyarakat di lingkungan hukum adat Indonesia, terjadi penyelesaian perkara yang tidak melalui prosedur resmi pengadilan, seperti termaksud di atas. Hal yang sering terjadi di beberapa kepulauan Indonesia, penyelesaian perkara itu dihadapkan kepada Kepala Rakyat, Kepala Adat ataupun Kepala Desa sehingga lahir hukum adat delik yang berperan dalam mengatasi berbagai penyelesaian pelanggaran pidana yang terjadi dalam masyarakat adat.

Pada zaman Hindia Belanda, kejadian-kejadian pelanggaran pidana yang diselesaikan di hadapan Kepala Rakyat, Kepala Adat ataupun Kepala Desa merupakan suatu kebiasaan atau tradisi yang sudah menjadi aturan adat dalam masyarakat tersebut.

Jika kita mengingat kepada hukum adat, proses penyelesaian tindak pidana seperti itu adalah suatu kelaziman yang mengarah pada faktor terselesaikannya tindak pidana dengan memanfaatkan otoritas Kepala Adat atau

(Al-Qur'an) dan Rasul (Sunnahnya) jika kamu benar-benar beriman kepada Allah dan hari kemudian. Yang demikian itu lebih utama (bagimu) dan lebih baik akibatnya" (Depag RI, 1985 : 128).

Dalam hal ini negara Indonesia yang dikatakan sebagai negara hukum, telah membukukan aturan-aturan hukum yang menyangkut kemaslahatan dengan legal yang bercermin kepada Undang-undang Dasar 1945, sehingga segala sesuatu yang berurusan dengan hukum (hukum pidana), maka harus diselesaikan dengan prosedur yang berlaku resmi.

Sebagai masyarakat adat, sulit meninggalkan kebiasaan yang sering terjadi. Kasus demikianlah yang sering dijumpai di Kelurahan Kotaratu Kecamatan Ende Selatan Kabupaten Ende, yakni penyelesaian tindak pidana di hadapan aparat desa setempat.

Tindak pidana yang sering terjadi di Kelurahan Kotaratu adalah tindak pidana pencurian, perzinahan, meskipun terdapat juga tindak pidana selainya yang terjadi dalam frekuensi minimum.

Masyarakat Kelurahan Kotaratu adalah masyarakat yang berpenduduk mayoritas beragama Islam maka mereka sangat menjunjung tinggi dasar-dasar keimanan dan ketaqwaan. Oleh karena itu, mereka tidak mengharapkan munculnya akibat yang merusak ketertiban masyarakat dan merusak aqidah warga setempat.

Mengatasi kejadian semacam itu, terpikirlah oleh pimpinan masyarakat setempat untuk membuat suatu aturan yang langsung diputuskan berdasarkan otoritas Kepala Kelurahan Kotaratu.

